

**Vendredi 3 Octobre 2008 à 20 H 30**

**GREPSY CONFERENCES**

C.H. St Jean de Dieu - 290 route de Vienne - LYON 8ème

**Edmundo GÖMEZ MANGO, Psychanalyste, A.P.F., Paris**

*« Le retour des mères »*

Les Mères reviennent -elles ?

Les Mères seront envisagées comme une figure culturelle, qui hante le mythe et la production artistique de tous les temps. Mais aussi comme une représentation importante du mythe politique.

Le mot « retour » est employé dans un sens général, comme le fait de revenir à entendre les significations multiples de ce motif. Mais le psychanalyste entendra aussi le mot « retour » dans le sens du mouvement que cette figure dessine quand elle revient, quand elle réapparaît, soit à l'intérieur de nous-mêmes en tant qu'individus, soit dans un groupe humain.

Il s'agira donc de réfléchir sur les Mères d'abord comme une figure mythique, comme une question qui porte sur l'origine, non seulement du monde, de la terre et des humains, mais aussi de la polis, la société ou la masse.

Je m'intéresserai finalement à ce que nous pouvons appréhender des Mères dans le réel psychique, dans notre pratique d'analystes. La figure plurielle des Mères fonctionne-t-elle dans le psychisme individuel ? Quelles sont les relations entre cette figure et le concept du maternel, et surtout quel est le lien de ces Mères multiples avec l'Irremplaçable, l'Unique, celle que tout un chacun appelle "mienne" ou "ma mère" ?.

C'est cette dernière, la plus proche, la plus vivement inscrite dans nos traces mnésiques, celle qui est la plus énigmatique, la plus insaisissable. Peut-être parce que c'est celle qui, depuis le commencement, revient et nous abandonne.

E.G.M.